

### 2021, reflexiones históricas necesarias

El año 2021, en el contexto de una serie de ciclos determinantes para la historia de nuestro país, nos encontramos con dos acontecimientos fundamentales. Por una parte, se cumplen 500 años de la caída de la ciudad de México-Tenochtitlan a manos de un ejército, aunque de dirigencia hispana, multiétnico comandado por Hernán Cortés y con ello el colapso de una de las civilizaciones más importantes del siglo XVI, a la vez que uno de los episodios más transformadores de la historia de México. Por otra parte, se cumplen 200 años de la consumación de la Guerra de Independencia y, con ello, el accidentado inicio de la vida independiente de nuestro país.

Ambos hechos representan sendas coyunturas, así como procesos de transformación profunda al interior de las estructuras sociales, políticas, económicas, religiosas, étnicas y, en general, culturales del actual México, cuyos efectos se mantienen vivos y son motivo de discusiones, pese a lo distante en el tiempo. ¿Conquista hispana o resistencia indígena?, ¿independencia para quién?, ¿vencedores o vencidos?, ¿procesos civilizatorios?, ¿proyectos nacionales?, son preguntas que rondan en el corazón de los debates actuales acerca de los acontecimientos que se discuten.

El número 2 de *El Cazahuate* está principalmente dedicado a la reflexión de los 500 años de la caída de Tenochtitlan, pues pese a los 5 siglos de distancia que hay con nuestra época, este suceso ha marcado nuestra historia en muchos sentidos y sigue siendo un momento crucial para comprender el devenir de nuestra nación. El éxito de la expedición que va del 22 de abril de 1519, día en que Hernán Cortés desembarcó en las costas de Veracruz a casi dos años después, el 13 de agosto de 1521 en que se produjo la toma de México-Tenochtitlan, se encuentra en el eje de este número.

Es importante mencionar que uno de los méritos del número 2 de *El Cazahuate* es que se logró conformar en el contexto de la pandemia de Covid 19, y que en él encontraremos los interesantes aportes de Luis Andrés Gómez, Samuel Haro, Alberto Lazcano, Lorena Mejía, Alexander Mejía, Emmanuel Pérez Landa y Tamara Nava, quienes abren interesantes líneas de discusión de los problemas históricos, a la vez que del presente.

Dr. Carlos Barreto Zamudio/Mtro. Guillermo Antonio Nájera